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如何自知與神的光

今天我相信神要我傳一個信息，就是我們如何自知？從來沒有一個不認識自己的基督徒，他的
靈性會進步的。也從來沒有一個基督徒的靈性進步，會過於他所已經知道的。他所得的亮光（不是
知識）是如何，他的生命也是如何，沒有一個基督徒能進步過於神所給他的亮光。每一個基督徒，
如果不知道他自己的錯失，不知道他自己的實情，他就不會追求新的，也就不會走前面的道路。

基督徒生活中 緊要的一部分，就是自己審判自己，以為自己的肉體是靠不住的，以為自己是
毫無用處的，因為惟有這樣才會無依無靠的倚靠神，才會隨著聖靈而行，不隨著肉體而行。可說沒
有這個自己審判自己，屬靈的生活是不可能的。這個我在別處已經說過了，所以在此就不多說了。
人若不自知，就不會自審，就不會有因自審而得的屬靈福氣。神要我們知道我們的肉體是何等的敗
壞，何等的不能滿足祂的要求；但是我們並不知道，所以就不能有純潔、在聖靈裡的生活。人因為
缺乏自知，就在不知不覺中，充滿了自是自信的心，以為自己是怎樣可靠的，並不會領會主所說
的，『你們離了我，就不能作什麼』的意思。雖然聖靈賜下來，是為著幫助我們的軟弱的，卻因我
們不知道自己的軟弱，就也不仰望祂的幫助，以致仍然軟弱。人不自知，不只會自信自是，並且會
自滿，以為自己是怎樣的超奇，充滿了神所 不喜悅的驕傲。人因為不自知，就在他日常的生活中
有了許多的缺欠。多少的本分沒有盡，多少不義的待人，多少缺乏愛心的地方，多少的暴躁焦急、
不體恤人，都一點不覺得，以致越過越壞，自己反若安然無事。人因為不自知，就不知道自己的缺
乏有多大，也不領會在基督裡的救恩是多完全、多寶貝，以致失了多少屬靈的福氣。自知是遷善的
第一個條件。因為惟有自知的人，才會羨慕得著更好的－是的，神的 好。不自知的人，不會有飢
渴的心，也不會得著聖靈來充滿他。這樣看來，自知是基督徒絕對不可少的。

自知是不是從自省而來呢

世界上的人，有什麼法子知道自己的錯呢？他們是用自省的法子。他們是自己省察自己的行
為，回想他們的過去。他們就是『回轉到他們自己的裡面去』，察看他們自己的存心如何，自己的
行為如何。自省就是人平常所說的捫心自問。他們若沒有自省，就不能自知。我常聽見許多基督徒
說，我要自省看我有什麼錯沒有。但是我告訴你，自省不是基督徒的本分。自省乃是一個大騙子，
自省不知害了多少基督徒。我們現在要看（一）聖經有否自省的命令？（二）自省能否使人自知？
（三）自省是否有益的？借此三點來證明，自省實在不是基督徒的本分。

一 聖經有否自省的命令

難道聖經沒有命令基督徒自省麼？沒有。多瑪格力菲先生說，全部聖經只有兩處說到自省，但
都是特別有所指的。現在我們要先看這兩處。

林前十一章二十八節：『人應當自己省察，然後吃這餅，喝這杯。』這一節的省察並不是我們
基督徒在追求聖潔中的省察，乃是說我們來到主前，吃餅、喝杯的時候，要省察看我們是不是承認
餅和杯是主的身體和主的血。我們吃餅、喝杯，乃是一個見證。所以要自省看我們是不是記得其中
的靈意，不然就要成為一種的儀文。這裡的自省是問我們來到主的桌子前是不是為著記念主，並沒
有叫我們回轉到自己裡面去看自己有什麼錯誤，好追求在靈性中的進步。

林後十三章五節：『你們總要自己省察有信心沒有。』這一節更不是叫我們省察自己裡面的情
形如何，這裡也是有所專指的。當時哥林多有許多人譭謗保羅，說保羅不是使徒。所以保羅問他們
說，你們要省察自己有信心沒有，你們若是有信心，就是我作使徒的憑據。如果不是神召我作外邦
的使徒，就你們怎能得救呢？神召我把福音傳給你們哥林多人，你們得了救，就證明我是真的使
徒；你們若沒有信心，我就是假的使徒。所以這裡所說的自省，也並非我們在追求聖潔中的自省，
乃是當時在特別情形中所有的一個特別的行為－自省有無信心。

但是，我們中文的聖經，在舊約裡， 少還有一處說到自己省察自己的話，就是哈該書一章五
節、七節所說，『你們要省察自己的行為。』請你們注意，在這裡，（一）不是說你們應當自己省
察自己，乃是說你們要省察自己的行為。這是在外頭的。（二）『省察』在原文是『思念』的意
思。這裡是說你要思念看你外面的行為如何，不是說你要省察你裡面的情形如何。

我們把以上三處的上下文一讀，就知道都不是指著自省說的，不過是指著省察某件事說的。所
以，我們敢斷定說，聖經沒有命令基督徒自省。
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二 自省能否使人自知

我們就是自省的話，我們的經歷要告訴我們，自知仍是不可能的。我們要看聖經對於我們的自
己如何說法：

耶利米十七章九節說，『人心比萬物都詭詐，壞到極處，誰能識透呢？』我們的心既然如此，
所以我們的自省就靠不住。因為我們要用一個詭詐的心來省察自己，就難免受這個詭詐的心的欺
騙。也許你錯了，你的心反告訴你不錯；也許你不錯，只因某種弱點，你的心反說你錯了。心如果
不錯，就心可作一個標準；但是，心是詭詐的，怎麼可作標準呢？用這個不準確的標準來省察自
己，自然是難免受欺騙的。

有一位先生裝火爐的煙筒，他用自己的尺量好了，就叫鉛皮匠替他作一丈長。後來作好了送
來，無論如何，總長一尺。他就責問鉛皮匠，鉛皮匠用自己的尺一量，剛好一丈。但是，他總說長
一尺。後來，鉛皮匠把這位先生的尺一看，才知他的尺，被他的小孩玩的時候，鋸斷了一寸。所
以，量來量去總是長了一尺。我們若要自省，就要先問自己靠得住，還是靠不住？我們的自己，已
經敗壞了，在神看來，已經是頂不好了，如何能自省呢？許多人以為自省是一個美德，但我告訴你
們，自省是一個大錯。

我們應當知道，我們人裡面精神部分的構造，也不知道是有多複雜的。我們的心意、思想、感
覺、以及其他心的表顯，乃是非常複雜的。我們不能分析清楚，到底其中是如何的互相影響，彼此
牽連。在這麼複雜的一種情形中，我們雖然可以自省，但是，這個自省絕對不會給你以一個準確的
自知。因為當你自己省察自己的感覺時，你並不知道你的感覺是如何的受各方面的影響和牽連。所
以你的感覺所給你的知識，乃是靠不住的。只要有一點點的影響，就會叫你的感覺完全改變了。多
少的時候，因為我們裡面，有了一點隱藏的罪惡，或者一個錯誤的思想，或者一點的偏見，或者因
有一點生來的性情，和其他數不勝數的一點點的原因，都會叫我們對於一件事情失去了正當的眼
光，對於我們自己的存心，失去了準確的知識。因為我們的自己，是這樣的複雜，而且靠不住的，
就叫我們從這自己所知道的事情都是不準確的。

因此，我們常常遇見一件事，就是：有許多人，在某點上是頂好的，但是他自己反不知道，反
覺得自己在那一點不好；反之，他在某點上是頂不好的，他自己卻一點不知道，反以為是頂好的。
這是我們常見的事。這就是告訴我們說，人雖然是可以自省，但是，自知仍是不可能的，人並不能
藉著自省得著自知。我有一位朋友，得救以後，頂常講到基督徒的愛，按他自己的看法，以為他自
己是頂有愛的了，那知他在家裡和他的妻子一點不和睦。你們想，人要自省的話，他的自己靠得住
麼？自己如果靠不住，自己省察自己就是沒有用處的。

詩篇十九篇十二節問說，『誰能知道自己的錯失呢？』沒有一個人能知道。我們靠著自己不能
真確知道自己的過失。

三 自省有否益處

不但聖經沒有命令我們自省，不但我們的經歷告訴我們自省是不可能的，就是自省的話，於靈
性生活，還有大害處。因為自省要生出兩種結局：不是自滿，就是灰心。自省後以為自己不錯，所
以自滿；自省後以為自己錯了，所以灰心。除了自滿與灰心外，並沒有第三種的結局。神教訓我，
使我知道沒有一個人能藉著自省真認識自己。

希伯來十二章二節說，『仰望…耶穌，』原文在仰望和耶穌之間還有一點小字，應當譯作『仰
望離開－以至於耶穌』。這意思就是，你如果要仰望，就要先有所不望，然後才能望。你要先離開
你所不當望的，後來才能望你所要望的。我們中文有『望斷』這個辭，所以我想這句話可以譯作
『望斷以至於耶穌』。我們屬靈的生活，乃是根據乎仰望耶穌，並不在乎回頭看自己。我們如果不
遵守聖經的命令，去仰望耶穌，卻回頭看自己裡面是如何如何，就我們在靈性上要受極大的虧損。
我從前已經說過，自析－自己分析自己，自己分析自己的感覺、存心和思想－是頂有害處的。多瑪
格力菲說，『現在有一句普通的話說，你若看自己一下，就要看基督十下。但是，我看這句話應當
改作，你應當看基督十一下，自己一下都不看。』

前兩年，我讀一首英文的寓言詩說，有一隻百足蟲（像蜈蚣的蟲），與一隻蝦蟆談話。蝦蟆問
百足蟲說，你這麼多的足，是怎樣走法？走的時候，是先擺那一隻足呢？百足蟲就試試看走的時候
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先擺那一隻足，但怎樣也擺不好。後來擺累了，就說，我不管了，我要去了。但當要去的時候，又
想那一隻足先擺呢？這樣一來，弄得它一步都走不動了。等一下，太陽光從雲裡射出來了。它一看
見這光，心裡不禁大大歡喜起來，就朝著太陽光奔去，它忘記了它那麼多足行走的次序，它竟然走
得動了。這一首寓意的詩，正是我們基督徒生活的寫照。什麼時候，我們回想一下自己，就越走不
動，就越不進步。我們看主的光，我們就不知不覺的前進了。

我前幾年在一本英文講屬靈生命頂深的報（名叫得勝）上頭，讀到有一篇的東西，講『什麼是
自己』的這個題目，這個作者就說，『自己不是別的，就是自己回想自己，自己思念自己。』這句
話真是深，真是實在的。什麼時候，我們回想到自己，那一個時候，就是我們自己活動的時候。我
們要記得，魂，就是自己的感覺。有一位大學的教授，在威爾斯復興以後，去見那位復興家羅伯斯
先生，和他在一起有一天之久談論許多的問題。他回去了以後，就寫一篇文字登在報上，說到他對
於羅先生的印象。他說，他是一點沒有自覺的人。我們的失敗，就是太思念自己，以致我們所記得
的，不過是我們的得勝，或者我們的失敗，以致基督在我們身上不能完全顯出。

我們得勝的法子，並不在乎時刻不斷的來分析自己，乃是在乎仰望耶穌。不是去除掉不好的思
想，乃是去記得好的思想；不是去除掉我們自己的什麼，乃是這樣的讓基督充滿了我們，以至於我
們忘記了自己的一切。我們什麼時候回想自己，我們那個時候就立刻停步不前了。聖經沒有叫我們
思想自己到底是如何奔跑，乃是叫我們仰望著耶穌而奔跑。我們若回頭省察自己，我們就要看見我
們是在煙霧裡面，越弄越不清楚。我們若仰望耶穌，我們就自然而然的會奔跑得好。

當我初學騎腳踏車的時候，我常常將車騎到牆邊去碰牆，天天都把手碰破了。後來我請一位會
騎的同學看我的弊病在那裡。我騎車的時候，眼睛都是一直看著車頭的車把，盼望我的手能鎮定一
點，叫車能夠走得直一點。豈知不然，我越看車把，越要手定，我的手越發顫，車也越走得彎來彎
去。這位同學對我說，弊病就在這裡－看車把不看路，所以會彎來彎去、會碰牆。若要不彎來彎
去、不碰牆，眼睛就當一直看著前頭的路才可以。我們的生活也是這樣，一回頭看自己就要失敗。
我們要看前頭。

許多基督徒的失敗，都是因回頭自省。這樣回頭自省一下，就是說別的害處沒有，但 少也停
了一步。聖經並沒有命令基督徒自省，因為自省不但無益，反阻止進步。許多基督徒，往往一日過
了，要去把這一日的事溫習一遍，自省一下，這不過是自己騙自己。保羅不管人如何論斷他，他自
己並不論斷自己。他說，『時候未到，什麼都不要論斷，只等主來，祂要照出暗中的隱情，顯明人
心的意念；那時各人要從神那裡得著稱讚。』（林前四5。）保羅知道，惟有主的光一照的時候，才
知道什麼是對的，什麼是不對。如果一個基督徒不時的回想他的自己，他就必定失敗。因為一想到
自己無錯，就要驕傲起來，以為自己比同輩都好。一想到自己有錯，就只有灰心，一點辦法都沒有
了。如果我們的自知，是從神的光照而來的，就不至有此結果了。

正當的法子

這樣說起來，我們的意思是不是說，我們可以隨隨便便的過日子，不必問看我們所作的是對的
或是不對的，不必問看我們的存心是清潔的或是不清潔的。我們所領會的，就是聖經並沒有叫我們
自省，但是，我們並沒有讀到聖經叫我們不必自知。回想自己是有害處的，但是，放縱自己是有更
大的害處的。神從來沒有允許我們放縱。神雖然不要我們去自省，但是神卻要我們自知。因為聖靈
來，就是要叫人為自己的罪責備自己。聖經的意思，是不要我們藉著自省去追求聖潔，但是，聖經
並非要我們不去追求聖潔。聖經不要我們藉著自省來自知，但是，聖經並非要我們不自知。人的錯
誤，就是以為自省和自知是分不開的，所以就以為若不要自省，意思就是說不必自知。豈知自知還
是要的，不過不要用自省來自知而已。目的還是一樣的，不過方法要改變而已。

聖經既然沒有叫我們自省，就我們是用什麼方法自知呢？

我們讀詩篇二十六篇二節：『耶和華阿，求你察看我，試驗我，熬煉我的肺腑心腸。』和一百
三十九篇二十三至二十四節：『神阿，求你鑒察我，知道我的心思，試煉我，知道我的意念；看在
我裡面有什麼惡行沒有。』這兩處的聖經，將我們正當自知的法子告訴我們了。在此我們看見我們
若要知道我們的肺腑心腸，我們若要知道自己的心思，自己的意念，要看在我們裡面有什麼惡行沒
有，並非我們自己花什麼工夫去自省，並非我們自己問自己，以為我覺得我自己如何；乃是求神鑒
察我，試驗我。惟有神鑒察我們，試驗我們，我們才會有準確對自己的知識。我們的自知並不在乎
省察自己，乃是在乎神檢查我們。
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這裡的聖經，就是告訴我們說，我們若需要對於自己的知識，我們就要求神把祂對於我們的知
識告訴我們。這是 準確不過的知識。神認識我們，比我們認識自己更清楚、更準確。在祂的面
前，無論什麼，都是赤露敞開的。我們心的 隱密處，是我們自己所感覺不到，分析不來的地方，
祂都看到，祂都知道。我們若有祂的眼光，我們就不會受欺騙，就會知道自己實在的情形。

實在說來，惟有神對我們的知識，才是不錯的。你知道神對於你是怎麼想法呢？你想你自己是
很好的，你想神也這樣想麼？你想你自己是很不好的，你想神想你也只這麼樣麼？所以請你不要以
為你覺得好就好了，你覺得不好就是那麼不好了。這是不準確的。惟獨神看你好才是好的，神看你
有多不好，才是有多不好。

這樣看來，神不要我們自省，意思並非不要我們自知，並不是要我們隨隨便便過日子。祂的意
思乃是，我們如果自省，我們是不會自知的。也許祂所以為錯的，我們還以為好；祂所以為污穢
的，我們還以為不過是有一點的不對。祂喜歡我們和祂有同樣的看法，所以祂要我們不隨著我們自
己靠不住的感覺而斷定我們自己是怎樣怎樣的；乃是要我們得著祂的思想，明白祂的審判，叫我們
對於自己有正確的判斷。

神的光與自知

那麼，我們怎麼能知道神對我們是怎麼看法的呢？我們怎麼能加入神對我們的思想呢？詩篇三
十六篇九節：『在你的光中，我們必得見光。』這一節聖經裡有兩次說到『光』。這兩個『光』字
的意思是不同的。頭一個的光是特別的，是『你的光』－神的光。第二個的光是普通的，所以，只
說『光』－上頭沒有狀詞的。神的光就是神的知識，神的眼光，神所看見的。在神的光中，就是被
神啟示，就是被神將祂所知道的告訴我們。第二個光，就是事情的實情如何。所以，『在你的光
中，我們必得見光』的意思就是：我們受神的啟示，得神聖潔的光的照亮，就能知道一件事的實情
如何，那件事在我們心眼中，要像光那麼清楚。我們在自己的光中，永遠不會看見光。我們只有在
祂的光中，才會見光。

以弗所五章十三節，將光的用處很清楚的告訴我們：『凡事受了責備，就被光顯明出來；因為
一切能顯明的，就是光。』這叫我們知道光的用處是顯明。所以，詩篇三十六篇九節的頭一個光是
客觀的，是神的。我們在這個光裡，就被它把我們顯明出來，叫我們得以看見自己的實情，這就是
在光中所見的光。我們自己的光景，我們不知道，當神的光一照，我們就看見自己的光景了。許多
事，我們都以為是頂好的，有一天被神的光一照，才知道是不得了。也許以為自己是比任何人都好
的，有一天被神的光一照，就不只罪惡是罪惡，並且許多自以為是良善的也顯得是罪惡了。不是我
們省察了去告訴主，乃是被光照明了向主去承認。所以說，自省不只不是一個美德，並且是一個大
錯誤。我們能以認識自己，不是藉著自省，乃是藉著神的光。我們在神的光中，就能得著知識來認
識自己。神對於我們所有的亮光是如何光明的，我們也能在這亮光中來看見祂所看見的一切。

你並不必去問說神的光是什麼時候來的，你也不必問說我怎麼知道那是神的光呢？要知道天上
的太陽，並不必用燭去照一照，或者用燈去照一照，只要你能夠看見自己，你就知道，自己是在太
陽的光中，太陽是已經出來了。所以，什麼時候，你會徹底的認識自己，你能夠看見自己的真相，
能夠盡量的明白你自己肉體的敗壞，你就知道神已經把祂的光給你了，你已經是在神的光中了。如
果你對於自己的看法不會像聖經所說的那麼嚴重，你不覺得你的肉體是像聖經所說的那麼敗壞，你
不相信你自己是像聖經所說的那麼軟弱可惡，這就是證明你還沒有得著神的光，還不是在神的光
中。不必問光在那裡，不必問什麼是光，只要看見光的功效，就知道什麼是光，就知道光在那裡
了。

亞當吃了分別善惡樹的果子之後，第一看見的，就是他自己的羞辱－赤身露體，這是他自己良
心的感覺。他覺得自己的羞辱了，他怕神麼？不，他還有他自己的法子，用無花果樹的葉子，為自
己編作裙子，遮掩他的羞辱。等到神的聲音一來，問他說，『你在哪裡？』他就藏在園裡的樹木
中，躲避神的面。他現在無法，他也不能靠他自己所編的裙子了，他不能不承認說，我是赤身露體
的。所以，一個人自省的結果，再好也不過像亞當看見自己的羞辱而已，不但不會為罪難受，反要
用法子去遮蓋。亞當是等到神一發問，他才真認識他的自己了。神問亞當說，『你在哪裡？』難道
神還不知亞當是在那裡麼？不。神這樣問，是要亞當知道他自己是在那裡。在我們中間，有經歷的
人，都能證明，當我們自省時，雖然看見了某點的不是，但不過用自己的法子遮蓋；什麼時候，被
神的光一照，就真無法隱藏了。
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有一位聖徒，問一猶太人要不要得救？他說，不要。那位聖徒就勉強他一同跪下禱告，求神使
他認識自己。當神的光一照，他才知道他的污穢是多厲害，他看見他自己的罪，他巴不得地板開口
把他沉下去才好。這叫我們看見，要叫一個罪人認識自己是一個罪人，也是藉著神的光。

多少的罪人，當他還沒有得救的時候，是很難叫他們承認他自己是罪人的。有許多的罪人，在
別人看來，他也真是罪人，但是，他自己並不如此感覺。乃是當神的光來的時候，他才知道自己是
如何的罪大惡極，在神的光中所生的那一種的自責，真是好像無地可容了。有許多的罪人，自己也
知道自己是有罪的，心裡這樣感覺，口裡也這樣承認，在人看來，也許以為這人是有自知之明的。
但是，當聖靈將神的光照耀的時候，他才知道他所承認的罪，還不過是皮毛的，他還沒有像神那樣
的恨罪。到了得著光照之後，他才會徹底的感覺自己罪的可惡，而追求脫離。所以，讓我在此插入
幾句話，我們作神的工的人，不能用我們的理論使人明白他自己的罪，惟有求聖靈作叫人為罪責備
自己的工。各種的自省，都一樣是浮淺的、不充分的、不準確的。惟有神的光，才能叫人看見自己
的真相－像神那樣看見他。

我們基督徒一天過一天，能以認識自己，也不是藉著自省，乃是藉著神的光，我們被神的光一
照的時候，就要看見自己的敗壞不堪。多少時候，我們對人，也許是很有愛心了；等到神的光一
照，就要看見愛人的不夠，就要看見對人還有許多的缺欠。多少時候，我們自以為工作是成功的，
得人也真多；等到神的光一照，才知道都不過是肉體的工作，是虛空無益的，才知道那工作並不是
神作的。多少時候，我們自以為是專心遵行神的旨意，自己並不要什麼；等到神的光一照，才知道
有多少神的旨意沒有遵行。我曾問和受恩教士，遵行神的旨意，有什麼經歷。她說，『每一次當神
遲延告訴我以祂的旨意時，我就斷定我裡頭還有不願遵行神旨的心，我裡頭還有不正當的目的，這
是從許多經歷中看出來的。』我們求神的旨意得不著答覆的時候，就當求神鑒察，看我們裡頭有什
麼不願的地方沒有。當神的光一照，我們就要看見裡面的光景了。你都想沒有什麼不肯順服神的地
方，你被你自己騙了。我們洗臉，是自省看臉上有什麼白粉；有什麼黑跡，有什麼灰泥呢？還是去
用鏡子一照，看有沒有呢？我們要認識自己，不是去想自己如何，乃是求神的光一照才知道是如
何。多少時候，我們自以為存心是不錯，但被神的光一照，才知道有多少的自私，為自己打算，並
且有多少的不義呢。多少時候，你的生活，沒有被神光照的時候，你都想可以過得去，但一被神光
照，就知道不能。在神的光中，就得以見光。

一個深的基督徒，與一個淺的基督徒的不同，是在乎他們所得神的光是多是少，是長久或是暫
時。在神的光下所見的，黑就是黑，白就是白。淺的基督徒，是在特別的時候，被神照一下，才知
道自己某點的不是。深的基督徒，是常被神的光照，而認識自己的。在座的人，也許有人經歷過，
當我們看見一個少年信徒，述說他是怎樣的愛主，是怎樣的將什麼都奉獻給主的時候，我們就要覺
得這人不知道他所說的是什麼。因他還不知道奉獻給神是有多難，將來是有何等的結局，他不過憑
一時的感覺說說而已。

這就像主耶穌對雅各、約翰所說的話一樣。當他們求主耶穌說，『賜我們在你的榮耀裡，一個
坐在你右邊，一個坐在你左邊。耶穌說，你們不知道所求的是什麼。我所喝的杯，你們能喝麼；我
所受的洗，你們能受麼？他們說，我們能。』（可十37～39。）他們卻不知道這兩句話所包括的是
有多深多遠，竟冒昧的答應說，我們能。當我們沒有神的光的時候，我們都像這兩個門徒。我們並
不知道自己是何等的軟弱，我們也不知道神所要求於我們的有多少，我們卻以為我們什麼都是能
的。乃是當神的光照耀的時候，我們才知道在多少的事情上，多少的真理上，我們所會說的，不過
是那一句話，我們卻沒有盡量的明白其中的意義。

不只我們對於我們的良善，當神的光來的時候要顯為不良善；就是我們的不良善－平時自認為
不良善的，也是當神的光來的時候才知道它有多不良善。多少的時候，我們很知道我們在某點上是
很軟弱的，我們自己這樣感覺，我們對別人也這樣說，我們在禱告的時候也這樣的告訴神。但是我
們對於我們自己的軟弱，並沒有頂深的感覺，並不覺得它是何等的可惡，並且雖然知道了軟弱，還
可以混過日子。乃是當神的光來的時候，我們才會徹底的感覺我們的軟弱，才會盡量的感覺到這軟
弱的痛苦，才會有恨惡這軟弱的心；並且以為如果不得著拯救，是不能再活的。我們憑著我們的省
察所得的自知，與從神的光所得的自知，其中的深淺，真是相去不可以道里計的。所以朋友們，就
是你自知了，如果沒有神的光，你還不是真自知。憑著省察而得的自知，不過是表明你說你自己是
如何。憑著神的光而得的自知，乃是表明神看你是如何。我們對於自己的評論，永遠不及神對於我
們的評論那麼準確。
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在這裡我們看見，神的光和知識的不同。知識是我們所知道的，是我們在頭腦裡所明白的。神
的光乃是神所知道的，藉著祂的靈啟示我們的。許多人誤會了，以為聖經裡所說的亮光，意思不過
就是知識。所以我們常聽人說，他的亮光頂多，但是他的生命不好。豈知不然。亮光並非知識。聖
經說，知識叫人自高自大，但是當神的亮光照耀在一個人心裡的時候，並不會叫人自高自大，乃是
叫人自怨自艾，懊悔已往，恨惡肉體，在灰塵中求神釋放他脫離他的污穢。一個人可以充滿了聖經
的知識，同時在他心裡沒有一點神的光。一個人如果跌倒了，他能夠將他從前所明白的聖經告訴
人，但他自己並沒有神的光。在聖靈的能力裡所發現的知識，就是神的光。被人記憶在頭腦裡的神
的光，就是知識。知識，在聖經中和在屬靈的經歷上也有它相當的地位。但是知識脫離了聖靈的能
力，就是死的。司可福說，『真理與能力離婚，再沒有什麼比這個危險了。』所以我們雖然知道了
許多的真理，得了許多的知識，若不是在聖靈的能力裡，就沒有亮光，就不能真知道自己的情形，
而走前頭的道路。我們如果從神那裡得了亮光，我們就應當藉著賜給我們這亮光的聖靈，保守我們
所得著的，長久作我們路上的光，而不叫它失去能力。

在許多的時候，神給我們亮光，叫我們看見一件事的真相，在那個時候，我們好像把這件事頂
深的、頂裡面的都看見了，好像什麼都是擺在我們面前，毫無隱藏的顯露在我們的目前。但是，過
了一時，我們雖然還記得我們的經歷，還保全那樣的知識；但是，我們對於那件事好像沒有像當時
感覺的那麼深，好像我們所看見的不會像當時那麼清楚。這個時候，神的光已經過去了，所剩下
的，不過是知識而已。（註：我們 少要照著我們的知識而行。然而這不是說，只要有知識就夠
了，光也是要的。）光是會叫人有頂深的感覺的，知識不會。

所以我們要走道路，非有神的光照不可。我們自己的感覺，若非完全欺騙我們，就是減少我們
的罪名。我們若要憑著它去追求聖潔，乃是跟隨一位瞎眼的領路者。必須有神的光，才能把事的實
情顯明出來。光，就是說神怎樣看法，神怎樣說。神說錯了，就是錯了；神說有一百分的錯，就是
有一百分的錯。光沒有來到，就不過是你想的，是靠不住的。你的生命如何，是要神說你如何。

和受恩教士死後，有她遺下的一本聖經送給我，其中有一處寫著說，『神阿，求你給我一個徹
底的、沒有限制的、自己的啟示。』這是何等的深呢！多少時候，我們以為自己看不見什麼就夠
了。豈知神對於我們另有一種的看法。我們若不得著神的眼光，我們不過是自欺而已。我們應當有
膽量敢被神將祂的光照亮我們，將我們自己的真相啟示給我們。我們沒法認識自己，除非有神的光
照才可。我們自己的估價是靠不住的。

這光從何來呢

第一，基督是我們的光。約翰八章十二節：『耶穌又對眾人說，我是世界的光；跟從我的，就
不在黑暗裡走，必要得著生命的光。』主耶穌就是光。當我們親近主，我們就要看見光。多少時
候，我們想這也不錯，那也不錯，等到把事的實情對主一說，求主啟示這事的真相，那知都錯了。
一天過一天，以為沒有什麼錯，那知一親近主，又都顯得錯了。因為一個是自己的程度，一個是神
的程度，所以，一親近主，就知道自己的程度不夠了。如果一個基督徒不多多禱告，求神把他的真
相啟示給他，你能保險說，這個基督徒十件事就有九件事是錯的。你多親近主，就能多得神的光。

第二，神的話是我們的光。詩篇一百十九篇一百零五節：『你的話是我腳前的燈，是我路上的
光。』一百三十節：『你的言語一解開，就發出亮光。』這兩節聖經，也許是我們頂熟的，但我們
若在神的面前仔細一讀，就要知道這兩節是有多深。你所走的道路，是人說你不錯，還是神說你不
錯？肉體的工作，被神的光一照，是不能隱藏的。不是人如何說，乃是要看神的話如何說。我們不
是一天過一天隨著自己的感覺以為對或不對，乃是要讓神的話來定規它的對不對。我們自己不斷
定，乃是讓神的話來斷定；把你放在神的話裡，讓神的話來審判，讓神的話把你的實情指出來。所
以，我們要多多的讀聖經，靠著聖靈將神的話發顯出來，使我們自知。

第三，基督徒是我們的光。馬太五章十四節：『你們是世上的光。』這一節聖經，我們頂熟。
我們平常以為這句話的意思，不過是指著基督徒的好行為說的。實在這裡有很深的意思。這裡是說
一個基督徒是光。一個基督徒能把人的真相照明出來。許多基督徒，因為在神的光裡，就叫別的基
督徒怕見他，好像一見他，就要定自己的罪。一個軟弱的基督徒，不怕見一個同自己一樣的基督
徒。但是一個在神光裡的基督徒，當你一親近他，就不免慚愧了。你本來驕傲，被他一照，慚愧
了。你本來不誠實，被他一照，慚愧了。弟兄姊妹們，我們是作神的工人，服事神的，但如果你沒
有神的光，你就不能作工。人不能因你的緣故多親近神，因你沒有光照耀他。如果你是一個親近
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神，是常受神的光支配的，你就自然而然的照出那親近你的人的真相來。如果我們要遵行神的旨
意，作神的工，就必須作一個光。

那些親近神的基督徒，當你一親近他，就叫你覺得神。不是叫你覺得他是何等溫柔，何等謙
卑，乃是叫你覺得神。我起頭作工的時候，我定規無論如何要遵行神的旨意，我也以為自己是遵行
神的旨意了。但是，什麼時候我去見一見和受恩教士，和她談一談，讀幾節聖經，就叫我知道自己
還是不夠的。我每次見她，都覺得那一點特別的地方－神在那裡。你一親近她，就覺得神。她有亮
光，她受神亮光的支配，所以你一親近她，她的光就定你的罪。

不過有一件事，是我們應當記得的，就是說，無論你是因為親近基督，或是讀神的話，或是與
別的聖徒在一起，你所得的光，都是從聖靈的啟示來的。乃是聖靈將神所住在人所不能靠近的那
光，將祂的榮耀、聖潔和公義，顯明出來，叫我們看見什麼是神那個絕對的程度，使我們因而看見
自己，知道自己的實情，知道自己是如何的構不上神的程度。

這光的能力

這光的能力，就是叫人自知。人一到這光裡面，就叫他看見，他自己一切實在的情形。許多的
信徒，本來是頂自是的、自滿的、自負的，在這樣的光景中，並不能用人的話語、講解、勸勉、警
告、責備，叫他看見他自己的墮落。惟有神施恩，藉著聖靈，把祂的亮光照耀在他身上，才會叫這
樣的人，認識他自己是如何的不堪，如何的敗壞，如何的假冒為善。神的光一來，什麼都要變顏色
了；在神的光中，什麼都要顯出它固有的顏色。

實在說來，沒有一個人，能夠不被神的光照而得救的；也沒有一個人，能夠不被神的光照而在
靈性的路程上前進的；也沒有一個人，能夠不被神的光照而作有效力的工的。

一個罪人怎麼能夠知道主耶穌是救主呢？當然不是靠著理論。他怎麼知道他自己是個罪人呢？
當然不是靠著責備。你無論用什麼方法，用頂合乎邏輯的言辭來證明，用頂充分的理由來辯論，用
頂嚴厲的話語來警告，都不能叫一個罪人看見自己的罪，看見耶穌是他的救主。我並非說這些是沒
有用處的，這些也有它們的用處，不過這些只會叫人在頭腦裡知道自己是個罪人，耶穌是個救主，
但是絕不能使他看見。每一個罪人，都是瞎眼的，這一種的瞎眼，叫他不能看見神福音的真光。聖
靈藉著神的光，來開罪人的眼睛，叫他能夠看見神的光。看見是新約中一個特別的福氣。神啟示祂
兒子在我裡面，乃是每一個得救的罪人所共有的經歷。 沒有用處的，就是我們想，要用什麼美好
的思想、理由、熱氣、情感、音樂、眼淚、辯論，來叫人『接受基督教』，『相信耶穌』，『作基
督徒』。神的光，藉著聖靈所發的光，乃是首要的元素。根本的需要，乃是要罪人看見自己的情
形，看見耶穌的榮耀；叫他流淚、悔改、熱心、認罪、有美好的感覺，都是沒有用處的。惟獨這一
種在聖靈裡的看見，才會叫一個罪人，真信並接受主耶穌作救主。這是因為你不能相信你所沒有看
見的，你也不能接受你所沒有看見的。就是因為在裡面已經看見了，所以才能夠相信。惟有這一種
的信心，是不能搖動的，是經得起試煉的。

在基督徒生命的長進上，也不在乎許多的鼓勵、警戒、教訓，叫他發熱心、盡本分、多讀經、
多祈禱，這些都是附屬的，並非主要的。頂主要的元素，也是他們會看見。所以我們看見保羅寫信
給以弗所人的時候，雖然知道他們在主裡面是頂好的，並不像哥林多人的道德那樣墮落，他第一件
事情，為他們禱告，就是要神藉著聖靈照明他們心中的眼睛。基督徒生命的進步，乃是因為他們得
了神的光，開了他們的眼睛，叫他們知道神的榮耀有多豐富，神的能力－就是藉著耶穌基督的復
活，所賜給他們的－是何等的浩大。如果信徒不會看見這個，不知道他在神那裡所得著的是何等的
豐富，就進步是不可能的。

所有為神作特別工的人，都是被神光照過的人。惟獨被神光照的人，才會審判自己的肉體；惟
獨審判自己肉體的人，才會被神所使用。乃是當神的光來的時候，一個信徒才會看見他自己是如何
污穢的，因為他看見了神的聖潔；才知道自己是如何的不義，因為他看見了神的公義；他才知道自
己是如何的不堪，因為他看見了神的榮耀。等到一個信徒這樣的自知之後，他才會像真受割禮的
人，一點不倚靠自己，（不只不倚靠，並且是深深的恨惡，）乃是完全的靠著神的靈。惟有這一等
的工人，才是在神手裡的工人，才能為神所使用；也惟有這一等的工人，才能有神的眼光，看見神
的計劃，明白神的目的。
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有許多的人，他們因為沒有神的光的緣故，就以為他自己是怎樣的了不得。魔鬼常常欺騙人，
以為我已經得著聖潔了，我是沒有罪的了。豈知人所以會這樣說，乃是因為他沒有得著神的光，所
以不知肉體的敗壞。我是一個深深相信基督是我們生命，會叫我們完全勝過罪惡的人。沒有一個基
督徒，可以推諉說，人在世上是不能不犯罪的，但是，我們雖然得勝，這並非說，我們的肉體不是
敗壞的。現在有一種普通的錯誤，就是人不是趨入這極端，就是趨入那極端。有的人以為我們是敗
壞的，所以我們不能不犯罪；有的人以為我接受了基督作我的得勝，所以罪性在我裡面消滅了，所
以我不是敗壞的了。豈知都不然。真理乃是：我們在基督裡是得勝的，我們在自己裡，乃是敗壞
的。一個信徒可以天天靠著基督，有完全勝過罪惡的生活，而天天覺得自己是敗壞不堪的。敗壞不
堪的感覺，不會攔阻他得勝，因為乃是基督在他裡面得勝，並非他自己。他完全的得勝，也不能使
他不感覺他完全的敗壞。因為他肉體的敗壞，不會因基督的拯救而改變了性質。

為著許多人受了迷惑，在自己微小黯淡的亮光中，以為自己是怎樣的聖潔、無罪、有了全備的
愛的，所以我們要來看聖經中許多 好 深的聖徒，對於他們自己在神的亮光中是如何看法。

約伯 約伯是個義人，這是神這樣說他的。他的三個朋友當他受苦的時候，都以為他是犯了
罪，得罪了神。他自己並不這樣的承認，花了許多的工夫，和他們辯論，證明他自己的清白與公
義。我們都知道，當神顯現給他的時候，聖經就記著說，『我從前風聞有你，現在親眼看見你。因
此我厭惡自己，在塵土和爐灰中懊悔。』（伯四二5～6。）神的光來了，他就知道他自己是如何的
可惡，人的話語不會叫他自責，但是，神的光會叫他謙卑。

以賽亞 當神還沒有差遣以賽亞之先，神先將自己的榮光顯給以賽亞看。在這樣的榮光中，叫
這一位神的先知，不能不呼喊說，『禍哉，我滅亡了；因為我是嘴唇不潔的人，又住在嘴唇不潔的
民中；又因我眼見大君王萬軍之耶和華。』（賽六5。）當他沒有見這異象之先，以賽亞的嘴唇就是
不潔淨的，他就已是住在嘴唇不潔的民中，但是，他並不覺得，他也許以為他就可以作先知服事神
了。乃是當神的亮光來的時候，他就能看見圍著他的人的實情如何，他也才能看見他自己的實情如
何，他的口是如何不潔的，如何不能作神的口的，甚至於他喊著說，『禍哉！我滅亡了！』真的，
神的『聖哉』，要引出我們的『禍哉』。就是在他這樣的自知之後，才有撒拉弗用紅炭潔淨他的
口。在這裡我們看見一個頂好的次序，先是污穢，後是神的光，再後是自知污穢，再後才有得潔淨
的可能， 後才能被差遣。

但以理 聖經中有兩個人，聖經沒有記出他的罪的，但以理就是一個。可知他在神面前是如何
得神喜悅的。但是，聖經告訴我們說，當他看見主的時候，給神的光照的時候，他『便渾身無力，
面貌失色，毫無氣力。我卻聽見祂說話的聲音，一聽見就面伏在地沉睡了』。（但十8～9。）在神
的光中，就是 好的聖徒，也是站立不住的，也是不能不俯伏在地的。

哈巴谷 哈巴谷被神光照的時候，也是有同樣的經歷。他說，『我聽見耶和華的聲音，身體戰
兢，嘴唇發顫，骨中朽爛；我在所立之處戰兢。』（哈三16。）

彼得 我們知道彼得是何等一個自是自負的人，但是，當神藉著主耶穌發出祂一點的亮光，叫
他偶然看見一下，他也不能不承認自己的污穢。我們知道那個故事，就是他們怎樣整夜勞力，毫無
所得；後來主命他在水深之處下網打魚，他們聽命，就怎樣圈住許多魚，甚至把兩隻船裝滿了。主
這樣的顯現祂一線的榮耀，就叫彼得『俯伏在耶穌膝前，說，主阿，離開我，我是個罪人』。（路
五8。）

保羅 這一位打過美好的仗，跑盡當跑的路，守住所信的道的保羅，當他在快要離世的時候，
告訴我們說，『我是個罪魁！』在這裡我們所要注意的，就是這個『是』字在原文，是現在式的。
這個告訴我們，他在臨死的時候，他對於自己是如何看法，他以為主耶穌降世是救罪人，在所有的
罪人中，他還是個罪魁，他沒有什麼可以誇口的，他沒有什麼功勞，他沒有什麼特長；他也是像其
餘的罪人一樣，因著基督的恩典而得救。不只如此，他以為他自己比別人更不好，所以他需要主的
恩典更過於別人。誰曾得過神的亮光多於保羅呢？就是因為他得的光是比別人更多，所以他自知比
別人更清楚，他也自審比別人更厲害。惟獨不自知的人，才會以為他自己是如何的聖潔、長進、與
特出；人所以不自知，就是因為他沒有得著神的光。

約翰 這位主所愛的門徒，當主在肉身隱藏祂自己榮光的時候，他是比別人更親近主的，我們
記得，他是靠主胸懷的那個門徒。主復活後幾十年，他為主再作美好的工，並且主特別用他，寫一
卷專門論到交通的書信，特別說到神的愛和神的光的。照著人而說，這一個門徒如果看見了神的
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光，他應當不會像許多人那樣的恐懼了。但是，我們記得，當他在拔摩島上，看見主耶穌顯現出祂
的榮耀給他看，『面貌如同烈日放光，』叫他『一看見，就仆倒在祂腳前，像死了一樣』。（啟一
16～17。）沒有一個看見神的光的人，是不仆倒在地上的。

我們不只在聖經裡面，讀到聖經裡面的人，是怎樣的因著看見神的光而謙卑，而認罪，而自
知；就是在教會的歷史中，我們也能看見有許多 聖潔的聖徒，因著他們親近神的光的緣故，知道
他們自己的軟弱和敗壞。我們底下所要引的人，誰能說，他們不是教會中 特出的人呢？但是他們
對於自己的看法，卻是這樣的卑微。這無他，乃是因為越親近神的人，就越知道自己的軟弱；越得
著神亮光的人，就越知道自己的敗壞。驕傲、自是的人，都是因為沒有看見神的光。

路德馬丁 當他被關在監裡的時候，他寫一封信，給羅馬教會中一個很有權柄的人說，『你或
者會想我現在是無能的了，皇上很容易的禁止我這個可憐的修道士的呼求，但是，你應當知道，為
著基督愛心所加在我身上的本分，我必定會盡，我一點都不怕陰府的權勢，更不要說到教皇和他的
主教們。』但是當他在神的亮光中看見他自己的時候，這一位極勇敢的改良家，只得呼喊說，『我
更怕我自己的心，過於教皇並他所有的主教。在我裡面有一個頂大的教皇－己！』

諾克司約翰 這位蘇格蘭人，為著基督的緣故，曾為一個教師、傳道師、囚犯、奴隸、漂泊
者、改教家、並政治家，同時他也是一個世上僅見的聖徒。在他頂末了一次禱告的時候，他自己
說，『這篇禱文，是我諾克司約翰，用我半死的舌頭，和完全的心思，向我的神所求的。』在這篇
禱文裡，有底下的幾句話：『主阿，求你憐憫我，不要審判我數不過來的罪惡；在其中，求你特別
的寬恕那些世人所不能指責的罪惡。在我少年的時候，中年的時候，一直到現在，不知道經過了多
少的爭戰，我發現在我裡面，除了虛假和敗壞之外，再沒有別的了。主阿，惟獨你是知道人心秘密
的主。我求你記得在我所說的罪惡中，並沒有一件是我所喜歡的。並且我因著它們是常常的憂愁，
它們是我裡面的人所深深恨惡的。我現在為著我的敗壞而哀哭，只好單單的安息在你憐憫的裡
面。』這是一個被神光照的人所發出來的禱告。

本仁約翰 因為他要傳福音的緣故，人把他關在監裡十三年之久，他在監裡就寫了世人所共知
的天路歷程。除了聖經之外，天路歷程可算作世界上譯本 多的了。司布真論到他說，『我看本仁
約翰的體裁，是 像主耶穌的體裁，沒有人能及他的。』但是，他寫到他自己說，『自從我前一次
懊悔之後，又有一件事叫我憂愁，就是我如果頂嚴密的察看我現在所作 好的事中，我發現罪，新
的罪調和在我所作的 好的事中。所以現在，我不得不斷定說，無論我從前對於我自己，並我的工
作，怎樣的自負，怎樣的幻想，雖然我從前的生活，就是沒有瑕疵的話，但是，我在一天所犯的
罪，已經夠叫我下地獄了。』在他這樣頂深感覺到罪惡的當中，他呼喊說，『若不是一位大的救
主，必定不能救像我這樣的一個大罪人。』

喬治懷特腓 這一位與衛斯理約翰齊名的、特出的傳道人，當他快死的時候，他能說這樣的
話：『哦，但願我能夠倒下，並且死在我主的工作裡，因為我想這是配得著我為它死的。我如果有
一千個的身體，每一個的身體，都要因著耶穌作一個漂泊的傳道人。』當他末了一次拿著蠟燭退去
安歇的時候，他的門口有一大群的人圍著，要他對他們再講一次的道。他知道他那天是要死的，但
是，他向著他們講道，一直到蠟燭燒完，然後上樓去死。這一個人論到他自己說，『在我們所有盡
本分的行為中，都有敗壞攙雜在裡面，所以當我們悔改之後，耶穌基督，如果要照著我們的行為，
才收留我們，我們的行為，必定定我們的罪，因為我們並不能獻上一個禱告，能夠像神的道德律所
要求的那麼完全。我不知道你們要怎麼想，但是，我能說，我不能禱告，我只會犯罪，我不能向你
們或者向別人傳道，我只會犯罪；我只好這麼說，就是我的悔改，還得再悔改，就是我的眼淚，也
得在我的救贖主的寶血裡去洗。我們 好的行為，也不過是有精采的罪而已。』

托潑拉地奧古斯督 這一位頂敬虔的人，當他計算他罪惡的時候，他以為他 少一秒鐘都有一
個罪，這就是說，在十年中，要有三萬萬多的罪，所以他才寫出那一首極榮耀的詩，叫千萬疲倦被
罪壓害的人都得著安息－

為我開成萬世磐，
容我藏於你中間！

他寫著說，『哦，世上有一個可憐的人像我這樣的麼！自己除了軟弱和罪惡之外，沒有別的，
在我的肉體中，沒有良善，我竟然會受試探而自視甚高，我一生所作的 好的工作，不過叫我有資
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格受定罪而已。』然而當他癆瘵快死在倫敦的時候，他把他有罪的頭，靠在救主的胸懷裡說，『我
是全世界 快樂的人！』

愛德華約拿單 他是一個頂屬靈為主所大用的人。只要他傳道，就有無數的人，為著自己的罪
扎心似的哀哭而求救主的赦免。他是一個頂誠實的人，所以他就頂謙卑的寫底下的話：『我常常頂
深的感覺到我自己是何等的充滿了罪惡、污穢，我頂常的因為這樣的感覺太厲害的緣故，叫我不能
不放聲大哭，有時哭的時候是很長的，因此，我只好常把我自己關起來。我現在頂深的覺得我自己
的兇惡，和我心的敗壞，比我沒有悔改以前，還要厲害。照我自己而言，我早就覺得我的兇惡，是
完全不能消滅，乃是充滿了我的心思和想像的。但是，同時我覺得我對罪的感覺實在是太少、太細
微；我自己都覺得希奇，因為我竟然不能有更多對罪的感覺。我現在所頂盼望的，是能夠有一個悲
傷的心，並且頂謙卑的俯伏在神的面前。』

伯納耳 『但願我們作神工的人，和神的子民，都看見這一位奇妙特出的人，他和他的聖潔，
他的屬天、勞碌，並他在生活上的捨己。他怎樣的將他自己，並他的一切，在心裡，在行為上，獻
給神的榮耀；並他在各樣的痛苦和憂傷中，在要死不死的情形中，怎樣的鎮定，怎樣的堅固，好叫
我們都受鼓勵，而知道我們在世上所作的工是何等的大，我們藉著基督所得著的經歷和行為，是何
等的可愛，何等寶貝，並這樣的結局，是何等可羨慕的。』－這是愛德華約拿單在因福音作他兒子
的伯納耳埋葬的時候所說的話。

他在二十五歲的時候，在美洲的中心森林中，向貧苦的印第安人作工，他勞碌，他受苦，他禱
告，他禁食，一直到神的靈傾倒在他們身上，以致有許多人悔改歸主，並為主活著。五年後，他就
安息了。

但是，對於他自己，他是這樣的歎息說，『噯呀，我裡面的污穢！噯呀，我在神面前的羞恥和
愆尤！噯呀，當我傳道的時候，我是怎樣的驕傲、自私、假冒為善、無知、苦毒、分門別類，並怎
樣的缺乏愛心、熱心、溫柔與和平！』

戴德生 加拿大內地會的監督富樂士，與戴先生是同工幾十年的，他說他和戴先生一同禱告，
不知道有幾百次、幾千次，但是，他沒有一次聽見戴先生禱告時是沒有認罪的。

這些人都是比平常的人特別親近神的，但是，他們對於他們自己竟然有這樣的感覺。但是，讓
我問一句，許多平常的信徒，沒有像他們那樣親近神，也沒有那樣感覺自己的敗壞，難道他們是比
這些人更長進麼？誰也要答應說，不。不感覺自己不好，並不是說自己是好的，反之，這不過表明
他們是缺乏自知之明而已。這些人所以會這樣的感覺自己的不堪，就是因為他們是特別親近神的。
他們比別人多得著神的光，他們知道神聖潔那個絕對的程度，所以他們也比別人更感覺自己的不
好。所以我們看見約翰一書對我們說，『我們若在光明中行，…祂兒子耶穌的血也洗淨我們一切的
罪。』（一7。）因為人在光中的緣故，罪就顯明出來，耶穌的血，就變作是必需的。接著又說，
『我們若說自己無罪，便是自欺，真理不在我們心裡了。』（8。）凡會說自己無罪的人，都是自欺
的人。人所以會自欺，就是因為真理－神的光所發出來的真理－不在心裡。沒有神的光照的人，才
會以為自己現在好了、聖潔了、完全了、沒有罪了。我們如果像這些人那樣的親近神，就我們必定
像他們那樣的感覺自己的污穢，因為越親近神的人，他聖潔的程度越高，他越知道什麼是污穢，什
麼是敗壞，什麼是不義。

我們對罪感覺的深淺，乃是憑著我們得神的光的多少為轉移。許多的事，在我們基督徒生活的
起頭時，我們並不以為是罪，乃是當我們在恩典上長進的時候，我們才明白那些也是罪。多少事，
我們去年以為是對的，但是，因為今年多得神的光的緣故，我們就明白那些也不對。所以，也許現
今有許多你以為不錯的，等到將來，你更認得神和祂心意的時候，你就要以為那些事是錯的。世上
沒有一個基督徒，是完全沒有過錯的。我們要小心，不要受肉體的欺騙，以為我們現在是已經得著
『無罪的完全』了。

將來的審判

我們知道，我們基督徒，將來還是要站在基督審判台前受審判的。那個審判，並非要定規我們
要永遠得救與否，乃是要定規我們會否進入國度，與在國度裡的地位如何。這個審判，乃是關乎我
們得救以後，天天靠著主而有的生活和工作到底如何。我們將來會否得著神的稱讚，乃是看我們今
天曾否遵行神的旨意，因為神除了祂的旨意之外，祂並沒有喜歡別的。自然我們自己得賞與否還是
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小事，我們會否叫主的心喜悅並滿足實在是大問題。我相信每一個得救的人，都有一共同的心願，
就是要叫主喜悅，雖然這樣心意的程度是不同的。

在許多要『得著基督』的信徒中，常常很不小心的說，這個是神的旨意，那個是神的旨意；我
覺得這個是神引導我的，那個是神引導我的。親愛者，你們知道麼，這些事情，將來是要經過審判
的。並非我們怎麼說就算得，也並非我們怎麼覺得就算得，也並非我們怎麼以為、怎麼相信就算
得，乃是看到底我們所作的實在是否出乎神的旨意而定。林前三章，把將來審判我們的方法告訴我
們：『各人的工程必然顯露；因為那日子要將他表明出來，有火發現；這火要試驗各人的工程怎
樣。』（13。）這個火到底是什麼火呢？我們知道火的用處，有的時候是為著焚燒，但是，在許多
的時候是為著照亮。對於草木禾秸的工作，火就要焚燒；對於金銀寶石的工作，火就要照亮。我們
若將這一節聖經，和啟示錄一章十四節（說到那位審判主的眼目，是如何的像火焰）擺在一起，我
們就更明白這火的意思。當將來我們受審的時候，主就是用祂的火來試驗我們的工作，來表明我們
的工作，這個火，就是祂像火焰的眼睛。這就是說，主要憑著祂的光，照著祂的看法來審判我們在
得救以後所作一切的工程。祂的光要顯明出來什麼是合乎祂旨意的，什麼不是。

讓我們知道在神面前只有一個是非的，只有一個是非的程度的。這個程度是絕對的、完全的、
無可更改的、無可轉移的。我們將來就是要按著這一個標準受審判。無論我們今天怎麼說，怎麼覺
得，怎麼相信，怎麼以為，我們所行的，若不是真出乎神的旨意，就在那一天我們必定受虧損。在
神的亮光中，不只沒有什麼是可以隱藏的，並且沒有什麼是可以錯誤的。我們今天若得不著神的
光，來啟示我們實在的情形，和事情到底是否合乎祂的旨意，就在那一天，當神藉著祂的光，按著
祂的旨意來審判的時候，我們就必定站立不住。如果我們今天活在世上，事事都有神的光照，知道
什麼是祂的旨意，（無論是對自己、對別人、作事情，）就在那一天，我們的工程，是必定得賞賜
的。讓我們知道，我們今天所得著來作事的神的光，就是將來神所要用以審判的光。所以我們若要
知道我們的工作，那天在神的光中能否站立得住，我們就要問說，我們今天的工作，是否照著神的
光而行。讓我告訴你們，神的光是沒有改變的。今天神的光所定罪的，以為不合祂旨意的，將來神
的光也必定定罪，以為是不合祂旨意的；今天神的光所稱許的，以為是合乎祂旨意的，將來神的光
也必定稱許，以為是合乎祂旨意的。我們千萬不要冒險，盼望現在不照著神的光而行，不求神的心
意，不照神的看法，而盼望那天神的光發現的時候，能夠受祂的賞賜。

我們現在天天所憑著而活的，就是神的光。我們說我們現在照著神的光而行，意思就是說，我
們要照著神的審判而行，意思就是說，我們天天的行事為人，都要頂清楚的看見，神將來對於我這
樣的行事為人是要怎樣審判的。因為我頂清楚的知道將來審判台前景況的緣故，就叫我在神的面
前，憑著這一個知識，而行祂在那天所要稱讚的事，而不行祂在那天所要定罪的事。神的光，就是
審判台前的光！我們今天靠著神的光來自知，並靠著神的光來知道祂的旨意去行事，我們就是靠著
審判台前的光來自知，就是靠著審判台前的光來知道祂的旨意去行事。我們應當感謝讚美神，因為
我們是不必等到那天才會看見神的光，才知道祂是如何要審判我們的，我們今天就有看見那個光的
可能，我們今天，就能知道什麼是祂將來所要定罪的，什麼是祂將來所要稱許的。聖靈來住在我們
心裡，就是為著要啟示神的這個光，所以我們的責任是無可推辭的。

保羅也是以為，將來神的審判，乃是要藉著神的光的，他告訴我們說，憑著自己的感覺所作的
事，乃是沒有價值的。所以他說，『我雖不覺得自己有錯，卻也不能因此得以稱義；但判斷我的乃
是主。所以時候未到，什麼都不要論斷，只等主來，祂要照出暗中的隱情，顯明人心的意念；那時
各人要從神那裡得著稱讚。』（林前四4～5。）這一段聖經，是再明顯沒有的。弟兄們，如果保羅
這樣的人的感覺，還是靠不住的，他感覺他自己是不錯的，還不能算得不錯，就你和我呢？他說除
了神那天用光來照耀之外，我們裡頭是有許多的隱情，許多的意念，可以影響到我們的行為的，可
以叫我們去行自己意思的。到了那天，神光照的時候，我們才知道我們今天，受了我們自己那個隱
藏的影響是多少。所以他在上文告訴我們，他除了忠心，沒有別的。因為我們的存心若是忠心的，
就是說，要出任何的代價，來遵行神的旨意，神就必定將祂的旨意告訴我們，叫我們知道如何行。
主耶穌說，『人若立志遵著祂的旨意行，就必曉得…。』（約七17。）

所以，弟兄們，我們現在在世上，這樣的尋求神的光，是叫我們在將來的時候，看見這光發現
的時候，不至於受定罪，乃是要得著滿足的賞賜。

一個禱告
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我們已經知道了遵行神的旨意乃是何等的緊要。但是我們若要知道祂的旨意，就我們在神面
前，必須有願意遵行祂旨意的心。我們的心，必須是從一切斷了奶的，我們必須在神的面前只有一
個心意，就是要知道祂的心意。無論神所啟示的是這個也好，是那個也好，我都願意接受，在這樣
的光景中，有這樣的柔和順服的心，神就必定將祂的旨意告訴我們。因為『耶和華與敬畏祂的人親
密；祂必將自己的約指示他們』。（詩二五14。）

但是，在許多的時候，我們並不知道我們自己的心，我們並不知道我們自己的心是多詭詐、多
彎曲、多悖逆。我們想我們自己是肯順服的，是要神旨意的，但是，我們並不知道我們心裡極深的
地方是如何的有了私意，有了己見。所以我們必須像大衛一樣，在神的面前呼求說，『耶和華阿，
求你察看我，試驗我，熬煉我的肺腑心腸。』（詩二六2。）『神阿，求你鑒察我，知道我的心思，
試煉我，知道我的意念；看在我裡面有什麼惡行沒有，引導我走永生的道路。』（一三九23～
24。）惟獨當神鑒察我們，並知道我們的心思的時候，我們才知道我們的心思；惟獨當神試煉我
們，並知道我們的意念的時候，我們才知道自己的意念。乃是當我們經過神這樣的鑒察和試煉，我
們才能看出在我們裡面有什麼惡行－什麼惡存心，好叫我們除去，來得著神引導我們走永生的道
路。多少的信徒，他要明白神的旨意，他也求神將祂的旨意告訴他們，但是，他們並沒有得著。這
沒有別的原因，就是因為在心裡有惡行，叫神不能引導他。他並不自知，並不知道自己在心裡有多
少的傾向，多少的成見，多少的懼怕，和多少的慾望；因此叫神不能啟示祂的旨意。他如果在神的
面前，求神用光照他，叫他自知，然後除去他的阻擋，神就必定引導他。讓我們知道，自知雖然不
能使我們就明白神的旨意，但是，自知會叫我們知道，在我們裡面是有了什麼，阻擋了我們明白神
的旨意的。所以自知在明白神的旨意上是一件不可少的事。但是，沒有神的光，誰能自知呢？所以
現在豈不是我們要同大衛一樣禱告的時候麼？
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